

令和元年7月10日 (2019年)

No.1769

九州森林管理局

〒860-0081 熊本市西区京町本丁2-7 IP電話:050-3160-6600(代表)

http://www.rinya.maff.go.jp/kyusyu/

1回屋久島

を把握した上で実効性の高い保

及び湿原が形成されたプロセス つつあることから、湿原の現状 花之江河の状態が急激に変化し

て、平成30年度に設置されたも 全対策等の検討を行うこととし

島町内にお て、

日に屋久

高層湿原である花之江河及び小

行的保全対策の方法等につい

て議論されました。

モニタリング調査内容及び試

この検討会は、日本最南端の

世界遺産地 域における 高層湿原保

令和元年度



政機関等で構成されています。 経験者や環境省、 ので、水文学・湿原地質の学識 鹿児島県、 屋久島町の行 林野庁(事務 高層湿原保全対策検討会の様子 高い時期の湿原の状態、 力による採食や踏圧の影響、登 初日の現地視察では、

の報告の後、今年度実施する まホール) において、 われました。 保全対策箇所の選定作業が行 グ調査(地表水、 況や水位などを確認した上で、 状況、水路及び流路の荒廃状 山道から湿原内への土砂流入 た高層湿原の現状等について 検討会が開催され、 屋久島町役場新庁舎 土壌)及び試行的に実施する 本年度に実施するモニタリン から前日の現地視察を踏まえ 2日目は、5月に落成した 地下水位、 委員の方々 (やくし 第1回



土壌調査箇所設定の様子



会」が開催 全対策検討

地表水調査箇所設定の様子

告される予定です。 らず水の滞留時間が非常に短 世界遺産地域科学委員会で報 日に開催される第1回屋久島 検討結果については、7月10 質問が出されました。 慮が必要」など活発な意見や の実施に当たっては慎重な配 ある」、「試行的な保全対策 いことがわかった。 日)の後であるのに冠水してお 状況を詳しく調査する必要が 、特に花之江河)は大雨(5月18 出席者からは、 「高層湿原 地下水の 今回の

(担当二計画課)

ヤクシ 水位の

森林管理署の意見交換会を関係 者20名が参加のもと開催しまし 熊本県・九州森林管理局・県内 会議室において、令和元年度の 林管理署】6月27日、熊本県庁 【熊本森林管理署・熊本南部森

との挨拶に続き、熊本県の古賀 地域林政調整官の司会進行によ 英雄森林局長の挨拶がありまし が連携するようにお願いする」 策の課題解決に向けて更に民国 度と森林環境譲与税がスタート 保全部長から「森林経営管理制 する中、熊本県の森林・林業政 会議は熊本署の藤原昭博総括 開会にあたり井口真輝計画

度の推進に関すること、 熊本県では、本年度からくまも 安定供給に関すること、シカ被 共通の課題である主伐・再造林 交換では、特に熊本県内の民国 る質疑応答を行いました。意見 事項等について、事前質問に対 発な議論を行いました。 害対策に関することを中心に活 各機関の令和元年度の重点取組 に関すること、森林経営管理制 し補足説明を行い、それに対す 続いて事前に配布されていた 木材の

熊本県との意見交換会の様子 ること、下肢の切創防止用保

担当職員より説明を行いまし 他に、社会保険関係について 護衣の着用が義務づけられる

径20㎝以上のものに変更され 作るべき立木の対象が胸高直 の一部改正に伴い、受け口を

こと等の労働安全についての

けた、システム販売のトラッ 場面では、現場代理人から日 明を行いました。質疑応答の して、担当職員から回答・説 ク配車について等の質問に対 改善点について活発な意見が 頃現場で感じている問題点や また、事業体から事前に受

めて民国が連携・協力すること 政策展開が開始されており、 を確認して有意義な意見交換会 になりました。

開きました。 15人が参加して、意見交換会を 担当職員と事業体現場代理人等 【宮崎北部森林管理署】6月19 当署会議室において、事業

Ŋ な事業推進を図る目的で毎年開 事業県北地区事業体の要望によ この意見交換会は、国有林野 今後の生産性向上及び円滑

と林業大学校の開校など新たな

ました。 たり有意義な意見交換会となり 数多く出され、事業の遂行にあ

いているものです。

当日は、労働安全衛生規則

活動内容を確認 国有林防災ボニ

だき、大分森林管理署から、坂 中悟 電力工事課長に出席いた 代表取締役、 の、清川産業 の(一社)熊本林業士木協会員 国有林防災ボランティア協定者 に備えた国有林防災ボランティ し、総勢9名により、自然災害 林道事業の各担当者7名が出席 大分森林管理署会議室において 本和隆署長をはじめ、治山事業、 【大分森林管理署】6月5日、 ア活動の内容を確認しまし (株) 菅厚組 田 (株) 江藤龍治

冒頭挨拶をする後藤総括森林整備官 必要があります。限られた 時間ではありますが、活動 は安全に活動していただく 的にある地域の安全の確保・ る被害発生時に、協定の目 いします」と挨拶がありま にあたっての留意事項など 向上を図るため、皆様方に について打ち合わせをお願 一梅雨期の集中豪雨等によ はじめに、坂本署長から

打ち合わせの趣旨と自然災 括治山技術官から、本日の つづいて、竹原敬一郎総

きるよう取り組むことにしてい

域住民が安全で安心して生活で 地区を優先的に巡視を行い、地 活動につながるとともに、当署

においても管内の山地災害危険

が、非常時に迅速かつ機動的な

本日の活動内容の確認(備え)

の把握が重要であることを説明 位置関係や人家等へ被害の有無、 害が発生した場合の、国有林の しました。 応急対策など、

迅速な被害状況

活動の班編成、安全対策につい 目前にして、自然災害が発生し ボランティア活動範囲の確認、 て確認しました。 た場合の連絡体制や国有林防災 打ち合わせでは、 梅雨入りを



冒頭挨拶をする坂本署長



続30年15人 20 5



式辞を述べる原田局長

勤続30年15人と20年5人を表彰 職員定期表彰式が開かれ、永年 しました。 6月13日、令和元年度林野庁

幹部出席のもと執り行われまし て永年勤続30年受賞者、及び局 式典は、当局大会議室におい

謝の意を表する。 謝の意を表するとともに、支え その努力・労苦に対し敬意と感 務・事業に真摯に取り組まれ、 たり、国有林野事業の各般の事 様には、三十有余年の永きにわ てこられたご家族の皆様にも感 永年勤続表彰を受賞されます皆 九州森林管理局長より「この度、 式典では、はじめに原田隆行

の部署の中核として、経験と知 今後、皆様方には、それぞれ

> との式辞がありました。 を期待するとともに、健康に留 意され職場や家庭において充実 識を発揮され、活躍されること した日々を送られることを願う」

披露が行われました。 産大臣表彰状が伝達されました。 その後、お祝いのメッセージ

は、この上ない栄誉であります。 してこの式典に参列できたこと 課の松岡良二技官が「受賞者と



代表して答辞を述べる松岡技官

が行われ、受賞者全員に農林水 最後に、九州森林管理局治山 次に、永年勤続表彰状の授与

戸島章治 浅尾純治 那須芳広 山口輝文 満留 豊 (大隅署) (屋久島署 (鹿児島署) (大隅署) (北薩署)

橋口逸成(治山課) 本田末広(大分西部署) 長林水産大臣賞(勤続20年)

岩﨑正二

(宮崎署) (西都児湯署)

(大隅署)

辞を述べ、式典は終わりました。 ります」と受賞者を代表して謝 継ぐため、更に全力を傾けて参 本日の感激を糧に、国民の財産 の成長産業化、森林・林業再生 変革の時期を迎えており、林業 である豊かな森林を未来に引き への貢献に寄与するとともに、 森林・林業はかつてない

農林水産大臣賞(勤続30年) 今年度の受賞者は次のとおり

甲斐和幸 加藤吉征 松岡良二(治山課) 河内勝秀(経理課) (保全課 (計画課)

髙瀬智晶 山本 歩 井上祐二郎(熊本南部署 草野正揮(熊本南部署) (大分西部署) (宮崎署)

中西秀博 (宮崎南部署)

(担当=総務課)

(佐賀署)

導官等会議を開催しました。 7名の出席により、森林技術指 術指導官及び地域林政調整官等 崎県内の森林管理署等の森林技 日宮崎森林管理署において、 【宮崎森林管理署】5月27・28 宮

携推進等を図り、もって宮崎の 内のフォレスター等の円滑な連 林の関わり方の検討及び宮崎県 な森林管理システム)への国有 推進や森林経営管理制度(新た 署等における民国連携の円滑な 産業化に資することを目的に、 森林の整備・保全と林業の成長 当会議は、 宮崎県内森林管理

森林技術指導官等会議の様子

野事業との関わり等について説 の経過と取り組み状況、国有林 同推進室の河野円樹主任主事よ コエコパークセンターにおいて 二日目は、綾町にあるユネス 展示施設の説明やこれまで

県内で初めて開催したものです の民国連携推進担当者が集まり 日頃は個々に活動している各署

の挨拶がありました。 地元自治体と益々連携を深めな 課題の解決に向けて、宮崎県や の役割をしっかりと踏まえ地域 携が求められ、森林技術指導等 で以上に国有林の職員に民国連 署長より、「4月から森林経営 がら対応していただきたい」旨 管理制度がスタートし、これま 冒頭、飯干好徳宮崎森林管理

意見交換会について打合せを行 6月末に開催予定の宮崎県との 見交換を行いました。さらに、 いました。 関する協定の運用等について意 携業務の取り組みの紹介、 経営管理制度に係る県内での動 会議初日は、各署等の民国連 宮崎県合法伐採推進対策に 森林

明をして頂き意見交換を行いま

において、宮崎署でのケースス 意見交換を行いました。 いて、担当者からの説明の後、 タディや綾プロの取り組みにつ した。引き続き、サテライト室

ていくこととなりました に応じて開催することで調整し なお、本会議は、今後も必要

> 等発生時の入谷基準の設定につ 維持管理協力金の見直しや大雨 業報告等の通常の議事の他に、 た。総会では、平成30年度の事

渓谷内では、本年度にきくち渓 いて審議されました。なお菊池

谷館の建て替えや右岸歩道の整

多言語案内及びサイン看板



レクリエーションの森

外国人観光客の取り込みも目指 して、多言語看板の設置などの とも「日本美しの森・お薦め国 ションの森がありますが、両方 山風景林の2箇所のレクリエー は、くまもと自然休養林と木原 【熊本森林管理署】 当署管内に (モデルレク森)として

> ています。 環境整備や情報発信等を実施し

> > 池渓谷を美しくする保護管理協

議会の令和元年度の総会が関係

者20名が参加して開催されまし



雁回山周辺地域整備連絡協議会総会の様子

の設置を予定しています。

なるよう取り組んでいく考えで す活性化して地域発展の一役に 携・協力して、レク森がますま 森協議会をはじめ関係機関と連 当署としては、引き続きレク

案のとおり了承されました。ま 予算等について審議が行われ原 令和元年度の事業計画及び収支 平成30年度事業報告や収支決算 室において関係者15名が参加し 年度の総会が、宇城市役所会議 原山風景林を管理する雁回山周 おいて、くまもと自然休養林菊 通行不能になっている城南コー て開催されました。総会では、 辺地域整備連絡協議会の令和元 スの変更及びそれに伴う整備に た、全

名

コースある

歩道の

うち いて意見交換されました。 また6月6日には菊池市内に このような中、6月4日に木

くまもと自然休養林菊池渓谷を美しくする保護管理協議会総会の様子

頂

表者が出席して山頂祭が行われ 環境省など関係機関・団体の代 観光連盟主催(会長・日野康志 久住山 (1787 m) 九重町長)により、第67回 林管理署】6月2日、 「くじゅう山開き」山頂祭が、 【大分森林管理署・大分西部森 玖珠警察署、大分県、 九重町、竹田市、竹 くじゅう 山頂で

ンがスタートしまし 本格的な登山シーズ

理署から10名の職員 じめ8名、両森林管 ら益田健太署長をは が出席しました。 分西部森林管理署か 田豊次長の2名、大 ら坂本和隆署長、永 大分森林管理署か

では、大分西部署長が「遭難者 者原で執り行われ、追悼慰霊祭 慰霊祭及び前夜祭イベントが長 前夜祭の1日は、 遭難者追悼

安全にくじゅう連山を楽

に思いを致し、

登山者に

しんでもらえるようにそ

でいきたい」と挨拶を述 れぞれの立場で取り組ん べました。 山頂祭の2日は、今シー

した方々への御礼と安全 われた後、主催者から、 が「くじゅう」で開かれ 来年の山の日の全国大会 な登山のお願いとともに 雨天にもかかわらず参加 ることのPRがありまし ズンの安全祈願が執り行

ら「 くじゅう連山の多く は国有林で、国民の財産、 つづいて、大分署長か

山頂祭の様子

様ですがこれも陽の光や星空と 重町、竹田市はじめ地域の発展 愛しんで楽しんでいただき、九 キリシマはじめ貴重な生態系を 同様に天の恵み、また、ミヤマ 地域の財産です。 う」を健康と安全に気を付けて 育む森と大地にあふれる「くじゅ 本日は、

唱で式典を盛り上げました。 その後、竹田警察署長を筆頭に 最年長者などの掛け声で万歳一 と祝辞を述べました。 式典終了後、事務局で準備し

とができます。 くじゅう連山の自然を楽しむこ 記念になりますと大喜びでした。 年」とプリントされており、受 あり、ペナントには「令和元 ズンとなり、季節の移り変わる け取った登山者は新しい時代の た記念品(ペナント)の配布が これから本格的な夏山のシー

よる下刈り機械実証試験に参加 大分西部流域活性化センターに 【大分西部森林管理署】6月18 日田市天瀬町の民有林で、

業に使用できる機械や、 り下刈りや伐根の粉砕、残材や 福岡シマンテック(株)から、 当日は、(株)筑水キャニコム、 の実証試験に取り組んでいます。 りについて、機械による下刈り アタッチメントの取り替えによ 苗の集材・運搬といった林内作 トの面で課題となっている下刈 産業化を図る上で、労務やコス 同センターでは、林業の成長



下刈り機械の稼働状況を実演

状況を実演しました。 守る中、それぞれ林地での稼働 事業体からの多くの参加者が見 が用意され、県や市町村、林業 方向への移動でリモコンによる 遠隔操作も可能な刈り払い機械 つの車輪がそれぞれ駆動して全

ことが期待されるとのことでし 担当者からは、伐根を粉砕する 実演していただいたメーカーの 障となる場面もありましたが、 ぞれ順調に稼働して、植栽木周 機械との組合せにより、刈り払 た。昨年までの取組では、刈り い機械の性能も十分に発揮する 払い機械の稼働には伐根等が支 辺の雑灌木を刈り払っていまし たらかでしたが、各機械はそれ 実証試験地は傾斜が比較的な

保、ひいては林業の成長産業化 いますが、下刈りをはじめとす 材の生産過程の機械化は進んで に受信していく考えです。 して、技術開発の情報を積極的 に有効、不可欠であり、当署で 摘されています。作業の機械化 循環の確立を妨げる要因とも指 然として労働負担が大きく、林 る造林・育林過程の作業は、依 伐木、造材、集材といった木 地域の林業関係者の一員と 労働負担の軽減や安全の確

リに種類があるなんて からドングリができる うものがあり、その木 ら「ドングリの木とい 明している際、先生か でマテバシイの木を説 育の一環として公園内 某小学校で森林環境教 をしています。 えるボランティア活動 然や森林の大切さを伝 や中高年の人たちに自 ソストラクター会に所 私はふくおか森林イ 県内の子供たち 先日、

> と知ろうと思い、 がいることを見聞きし、 いで暮らしている人々 や恩恵や問題も知らな 然や森林の素晴らしさ ました。あまりにも自 言があり、 初めて知った」との発 応募しました。 自然や森林の問題をもっ ■自然や森林との出会 国有林モニターに びっくりし

く縁のない化学会社で 人工の合成物の研究に 私は自然や森林と全

て来ま 従事し

中村 美幸さん 森林と 大健をに切康患大 歳の時 自然と いの した。 大病 は 49 出会 O V

のが自然や森林との出 この花は、この木は、 も聞こえて来ました。 野鳥の囀り(さえずり) 何だろうと思い始めた この野鳥は、この岩は が美しい木々があり、 いつも野の花や緑の葉 キングや登山の脇には 登山を始めました。ウォー キング、トレッキング、 を知り、その後、 会いです。 ウォー

> のクラフトを通じての ラリーや子どもたちと

森林のアートギャ

資格取得 |自然や森林に関する

ラピストなどの資格 まだ、会社勤めをして のは8歳頃でしょうか ストラクター、森林セ 験、例えば、森林イン や森林に関する資格試 ました。そこで、自然 林の活動はやれずにい り、実践的な自然や森 に触れるのは土日であ いたので、自然や森林 少し興味を持ち始めた 自然と森林に出会い

> 検定を通じ、 に備える知識を蓄えま

としての活動

り、地域の人々に自然 や森の大切さを伝える か森林インストラクター を始めました。ふくお に入会し、実践の活動 実家のある福岡県行橋 会の目的は上述のとお 林インストラクター会 市に帰り、ふくおか森 63歳の時に東京から

ことです。伝える年代 ■最新の森林に関する とがあります。 い情報に気づかないこ 今伝えなければならな ると共に、森林に関し、 うしてもマンネリ化す 材は異なりますが、ど により、取り上げる題

て頂きました。

まとめ

林管理署の情報が得ら そこで、 貴局の各森

行橋市在住)

■森林インストラクター 実践活動 国有林モニターに参加 と考えました。実際、 が広がるのではないか れれば当会の活動の

業の成長産業化」と題 の桑原課長と枡田さん 当会の総会には、貴局 情報交換の場も提供 に「九州が牽引する林 がたくさんありました。 為のヒントになるもの のイベントを企画する き)などの情報は、当会 した講演をして頂き、 触れ合いや筑後(ちくご) (がわ)の石堰(いしげ

のもの」をキャッチフ 伝えていきたい。 活用し、地域の人々に レーズに貴局の情報を 目然や森林の大切さを 今後も「山はみんな

問題や新しい企画情報

「みんなで創ろう一ツ葉の森林

管理署)。 当署において「みんなで創ろう 催しました(事務局・宮崎森林 ツ葉の森林」実行委員会を開 【宮崎森林管理署】 5月24日、

ます。 貴重な財産である「一ツ葉の森 的な森林整備・環境整備・美化 民間団体と国有林が連携し、 とを目的として毎年開催してい 活動の方策について話し合うと ツ葉の森林について、その具体 民の憩いの場・レクリエーショ ha)を地元自治体、 ンの場として利用されている一 この委員会は、先人が残した (民有林含む総面積830 地域住民、



当署の事業を含む昨年度の取り めている渡邊明森林整備官より 樹等の活動を予定していること 続き森林整備や一斉清掃及び植 組みの報告と、今年度も、引き について説明しました。 委員会では、まず事務局を努

の発生状況(傾向)や被害対策 い虫等による松枯れ被害の最近 場所となっていることの紹介や、 種類以上の野鳥が訪れる貴重な 提供し意見交換を行いました。 り組みについて、お互いに情報 林が大陸からの渡り鳥も含め30 について活発な議論が交わされ 一方で、問題となっている松く メンバーからは、一ツ葉の森 続いて、参加者それぞれの取

林づくりを進めていくことを確 参加者全員が連携・協力して森 ある森林を守っていくために、 認し閉会しました。 最後に、地元の貴重な財産で

> 度計画について協議を行いまし 業実績、会計報告及び令和元年

た。さらに、苗木本数の現在の

おり承認されました。

発な意見交換を行い、原案のと

状況やコンテナ購入時の補助に

ついて、行政関係者も交えて活

町の行政関係者を加えた15人が オブザーバーとして当署・保全 生産事業体の協議会メンバーと 議会総会を、屋久島町内の苗木 て第2回屋久島地杉苗木生産協 屋久島森林管理署会議室におい 【屋久島森林管理署】6月26日、 鹿児島県及び屋久島 のもと協議会がスタートしまし

会長に橋口木材加工センター橋

最後に、役員改選を行い、

口猛代表取締役を選任し新体制

の状況について説明を受けまし

でのコンテナによる挿し木試験

克生態系管理指導官から現在ま

続いて、保全センターの奥村



総会の様子

くよう忌憚のない意見をお願い

続いて九州森林管理局の久保

代理で池田造園建設池田春光取

会進行で進められ、まず、

会長

締役の挨拶のあと平成30年度事

森林組合寺田久志総務課長の司

協議会では、事務局の屋久島

参加して開催しました。

興局林務課を含めた30人が出席 地域森林整備推進協定の第1回 しました。 3WG会議を開き、五木村ほか 各協定締結者と、県球磨地域振 日、当署会議室において、五木 【熊本南部森林管理署】6月17

2万haを超え、更に進化してい 理署長より当地域の協定面積は 冒頭、工藤孝熊本南部森林管

の修正と確認、日本製紙木材 長産業化に向け盛り上げていた でも重要な取り組みの一つに位 域森林整備推進協定は当局の中 芳文森林整備部長より、五木地 試験報告、協定エリア内の立木 ケジュールについて、共通図面 関係者と一体となって林業の成 置づけている。引き続き地域の 元年度の取り組み事項と実施ス だきたい。との挨拶の後、令和 に実施した移動式チッパーでの (株) 大澤所長代理による4月

売の効果 販売情報、 調出荷販 施した協 昨年度実

共通図面を囲んでの検討会の様子 報告があ り、 の必要性 直送販売 協調出荷· 者からは、

確認し を改めて 共通図面 を囲み、 その後、

> 事業予定地の説明がなされ、協 いて意見を交換しました。 運用、路網連結の可能性等につ 調出荷、高性能林業機械の共同 各協定者より令和4年度までの

討状況について、ペーパーポッ 認し会議を終了しました。 り組みを更に推進することを確 成長産業化に向けた具体的な取 ト苗導入の実施予定等、林業の 給シンクタンク設立に向けた検 基づく捕獲実績の報告、原木供 最後に、シカ被害対策協定に

報活用WG・路網戦略WG・コ スト低減WGの総称 (注)3WG会議とは、森林情



冒頭挨拶をする工藤<mark>署長</mark>

島の林業集落跡及び森林軌道跡 本森林学会より林業遺産「屋々 有林野内にある森林軌道や事業 として認定されています。 については、平成29年5月に日 久島の林業を記録した古写真等 【屋久島森林管理署】 当署の国 宿舎、 小中学校跡さらに屋

児島大学の奥山洋一郎助教授の あたり、署関係者16人と熊毛支 年度の現地調査等を開始するに 俗博物館の柴崎茂光准教授と鹿 等を検討するため、国立歴史民 する情報共有や今後の対応方針 委員会が参加して林業遺産に関 厅屋久島事務所、屋久島町教育 このような中6月10日に、本

指導を受けて現地検討会を開催

いました。 山(ちがみやま)橋の踏査を行 5月18日の豪雨で流出した千頭 道跡、事業所跡、石切場、また 説明を受けるとともに、森林軌 授から林業遺産全般についての 理方針案等について、柴崎准教 現在検討中の林業遺産の保全管 純一郎屋久島森林管理署長から の太忠嶽国有林内で開催し、西 検討会は春牧森林事務所部内

どの保存方法等について説明を 林業遺産の内容、リスト作成な 柴崎准教授から収蔵されている 物品などが仮収蔵されている旧 まで収集された林業道具や生活 小瀬田中学校に場所を移動して、 続いて、遺産区域内からこれ

認を行うことが出来ま 受け、参加者全員で林 年度の調査方針等の確 業遺産に関する情報共 有を図るとともに、本

現地での検討会の様子 価値が受け継がれてい 保全して、後生にその と連携しながら認定さ とも関係機関や研究者 くように努めていく考 れた林業遺産を適切に 当署としては、今後

えです。

師に招き、交通法令講習を行っ 警察署から榎木田治警部補を講 ていただききました。 日、当署会議室において、日南 【宮崎南部森林管理署】 7月2

実施し、署内職員31名が参加し 当日行った安全衛生大会の中で 全管理計画書」に基づくもので この講習は、当署の「健康安



を活用 席のもと令和元年度 した。

訓練ができる機器)により、様々 昨年度導入した「動画KYT」 な場面を想定して危険を予測す (事故の危険を察知する体験型 講習では、 宮崎県警察本部が

> ること等を学びました。 法が改正され、年内に施行され る訓練を体験しました。 る罰則を強化するため道路交通 また、携帯電話使用等に関す

います。 う取り組んでいきたいと考えて 員の無事故・無違反に繋がるよ このような講習を通じて、 膱

大分森林管理署会議室において、 【大分森林管理署】7月1日、 各森林事務所所属職員出

のスローガン(当署・ ところです。林野庁 して取り組んでいる 安全管理重点目標と 3点を本年度の健康 康」の保持増進』の 全週間にあたり、 から、「本年度の安 隆大分森林管理署長 工藤昭二行政専門員 『ゼロ災の達成』 『「心とからだの健 『重大災害の絶滅』 はじめに、坂本和

> で取り組もう」と挨拶。 るい職場作りに引き続きみんな に磨いて、健康で災害のない明 術と一緒に心のセンサーをさら

知を行いました。 坂本署長が代読して出席者に周 林管理局長からのメッセージを 挨拶のあと、原田隆行九州森

感を得た入選作6点の発表を行 いました。 た安全標語の中から、多くの共 また、多数応募(61点)のあっ

さん、坂田さん、古庄さん3名 を講師に招き、救急法の講習を て、大分市中央消防署から紙渡 つづいて、一般救急講習とし



救急法の講習の様子



がありました。交通事 故の形態の分析の説明

いただきました。

は年間約400回と説明があり 年間約19000回、心肺蘇生 の説明があり、救急出動回数は 大分市中央消防署管内の現状

要請、AEDの使用方法を学び を実演をいただき、初動の協力 向かうと救命体制の説明があり しい、その時点で出発し救命に 病者の確実な場所」を伝えて欲 ました。その後、胸骨圧迫方法 また、救急車の要請では「傷

警察署から齊藤交通安全係長を 交通法令講習では、大分中央

> 知も考えて事故がない もあり得るので危険予 転する場合は、 を学びました。車を運 原因となっている現状 確認、速度超過などが 加傾向にある。安全不 る「車対車」「車対人」 故では、高齢者が関わ するが、想定外のこと 「判断」「運転操作」 「自過失」の事故が増 「認知」 当日朝捕れたシカを指導された 指導受けながら設置を行いまし 際に止め刺しを行い埋設するな 手順で電気止め刺し機により実

また、くくり罠の設置では、

て取り組むこととしました。 災コール」を行って、本年度の み上げ、木下昴大技官が「ゼロ 大分森林管理署ゼロ災を目指し △技官が「安全大会宣言」を読 締め括りとして、田吹涼

ました。

ように安全運転をお願

いしたいと説明があり

電気止め刺し作業手順説明の様子

また、

を行った協定

区域内での国

修を行い、その後大塚森林事務 行いました。はじめに署会議室 名を対象に有害鳥獣捕獲研修を 日当署において、受講対象者5 森林整備官を講師として座学研 で髙木周一次長、草野正揮主任 【熊本南部森林管理署】6月11

の共同施業を

向けての具体

造林と民有林 有林内の分収 演では、伊藤明雄地域技術官が の実技指導が行われました。実 機の使用方法と、くくり罠設置 行政専門員により電気止め刺し 所管内の現場に移し池田健太郎 携しながら有害鳥獣捕獲に取り 組む方針です。 に地元猟友会等、

事故発生状況、交通事

招き、大分県内の交通

| | 久島地域|

きない初めての体験をしました。 ど、なかなか経験することがで を踏まえた設置場所の工夫等の 罠設置時の留意点やシカの性質 室で開催しました。 屋久島地域森林整備推進協定の 【屋久島森林管理署】7月3日

当署では本年度も市町村並び

協定者である当署、屋久島町、 森林組合の関係者23人が参加し 鹿児島県森林整備公社、屋久島 令和元年度第1回運営会議を、 て、鹿児島県屋久島事務所会議

会議は一口竜也森林技術指導 官の司会進行により、 挨拶の後、各 冒頭西純一郎署長の

協定機関から

告されました。 事業実績及び 事業計画が報 平成31年度の 営会議で検討 度の第2回運 昨年

平成30年度の

況、奥岳252林道の現在の施 久島内の地杉苗の現在の生産状 くこと等を説明しました。 連携した森林施業につなげてい 工状況等を説明し、今後の民国

関係機関と連

きました。 林業事業体の事業量等に関する 活発な意見交換を行うことがで が持つハンディの解消、年間の 続いて意見交換に入り、

行い、有意義な運営会議となり 再造林の促進等について確認を 整備計画での情報共有や主伐・ 最後に参加者全員で次期森林

検討を予定しています。 次回は共同施業実施後の現地

を開催 森の

迎え、一般参加者を含む総勢42 名が参加しました。 物種保存推進員の乙益正隆氏を 森のセミナー」を開催しました。 日記念イベント「森を身近に! 議室において、6月29日に山の 【熊本南部森林管理署】 当署会 講師に、環境省希少野生動植

的なコケ玉が完成しました。 苗を植え、大小さまざまな個性 てヒノキシダやイロハモミジの 行い、ミズゴケや腐葉土を丸め そのあと、プラスチック容器 はじめにコケ玉作りの実習を



乙益先生による貴重な植物についての講話の様子

草など、人間生活とのかかわり 機にある植物の話から薬草、毒 重な植物の話」として、絶滅危 封する胞子栽培を行いました。 オタニワタリの胞子をまいて密 について講演をしていただきま 最後に、乙益先生により「貴

な可能性があり、その植物が絶 植物には、医療の面など様々

に腐葉土を敷きサツマシダとオ る質問が多く出さ 者から薬草に関す められると、参加 滅することは人類 失であると話を締 にとって大きな損



都会の中の憩いの森 画物 台 樹木

す。 脈が発達していることからクス ますが、ブナ科でなくクスノキ ノキ科であることが判断できま 科に属する樹木です。葉の3行 名前には「カシ」がついてい

葉は葉柄があり互生、やや輪生 縁で両端は尖り、薄い革質で、 状についており、長楕円形、全

を嗅ぐときは、

きりしており帯白色となってい 表面は緑色で裏面は三行脈がはっ

個、ほとんど無柄、一見すると 黒色に熟します。 木で、10月から11月に果実は紫 ているようです。雌雄異株の樹 幹から直接花柄を出して咲かせ 花は紅色で、葉腋から3~5

よいにおいがします。葉の匂い キ科ですから葉を揉んで嗅ぐと られた名前です。しかしクスノ いるが本物でないことからつけ ヌガシの場合は「カシ」に似て の前にイヌがつけられます。イ それに比較して劣る場合に名前 ている場合は、 植物の名前に「イヌ」がつい 匂いの成分は葉 他に本物があり

をもんでから嗅ぐことが大事で に閉じ込められているので、葉

きます。 春に咲き、紅色、果実は紫黒色 ニッケイと似ていますが、花は に熟すことで区別することがで イヌガシは、シロダモ、ヤブ

森林インストラクター 安楽 行雄



真剣に「コケ玉」を作る参加者

の伝説と合わさって生まれま 葦原中国平定の1書第1にある ばた」は、奈良時代に中国から の星空の中に燦燦と輝く「天の の三つが最も見頃になる時間帯 時頃には天頂付近に主要な星が 今夜相奈婆 如常 明日乎阻而 れています▼また、 精霊棚とその幡から棚幡とい 多」(弟棚機)又は『日本書紀』 詠まれた歌にある「淤登多那婆 事記』でアメノワカヒコが死り た▼「たなばた」の語源は『古 日本の棚機津女(たなばたつめ) 伝わった七夕が、元からあった すが、ふと夜空を眺めると満 でもあります。夜遅く星空を眺 上り、天の川、牽牛星、 日の早朝の間に行われ、午前 ばた」は、7月6日の夜から7 る歌が存在します▼元来「たな ひなばつねのごと明日をへだて 巻10春雜歌2080(「織女之 アヂスキタカヒコネが来た折り て年は長けむ」など七夕に纏わ 者将長」)「たなばたの今夜あ 「乙登多奈婆多」また、お盆 蒸し暑さが残る今日この頃で 」が見えます▼日本の「たた 『万葉集 織女星

めてはいかがでしょうか。